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КЛИЧЕВСКОЕ РАЙПО – ПОБЕДИТЕЛЬ РАЙОННОГО СОРЕВНОВАНИЯ 
ПО СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ СРЕДИ ОРГАНИЗАЦИЙ 
ТОРГОВЛИ И ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ

ВКУСНОЕ, СВЕЖЕЕ, НЕДОРОГОЕ: БЕЛКООПСОЮЗ РАЗВИВАЕТ СЕТЬ КАФЕ-
КУЛИНАРИЙ «ГАСТРОЛАВКА»

ЛАУРЕАТ КОНКУРСА «СПАСАТЕЛЬ ГОДА» – ПРОДАВЕЦ ПЕТРИКОВСКОГО 
ФИЛИАЛА ГОМЕЛЬСКОГО ОБЛПОТРЕБОБЩЕСТВА ТАМАРА РУДЬКО
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БЕЛКООПСОЮЗ ПРИНИМАЕТ УЧАСТИЕ В ЕЖЕГОДНОМ ФОРУМЕ 
АГРАРИЕВ «БЕЛАГРО-2023»

В Китайско-Белорусском индустриальном 
парке «Великий камень» стартовала  
XXXIII Международная специализированная 
выставка «Белагро-2023». Белкоопсоюз, 
активный участник и организатор форума, 
презентует продукцию  
порядка 50 организаций системы.

СВОЕ – 
ЛУЧШЕ!
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Материалы полосы подготовил Владислав СЫЧЕВИЧ 

МНЕНИЯ

Общая безопасность 
в приоритете

Президент Беларуси Александр 
Лукашенко 1 июня встретился с 
участниками 52-го заседания 
Сове та руководителей органов 
безопасности и специальных 
служб государств – участников 
СНГ. 

– Я не первый раз уже 
встречаюсь со специалистами, 
руководителями, всегда, естест-
венно, накануне любого мероприя-
тия думаешь о главном. Главное ведь 
состоит в том, что все члены СНГ очень 
серьезно воспринимают наш совет. И то, что все руководители ор-
ганов безопасности прибыли в Беларусь, говорит о том, что вы ви-
дите, что происходит вокруг наших границ, нашего Содружества, 
и вы понимаете, что может быть, – сказал Президент. 

Глава государства отметил, что политики и экономисты в стра-
нах СНГ могли порой расходиться во взглядах, но спецслужбы всег-
да находились в тесном контакте. В этом направлении надо дей-
ствовать и сейчас, убежден он.

– После того как началась специальная военная операция в 
Украине и против Беларуси и России начали вводить масштабные 
санкции, в наших странах кое-кто заколебался, завертелся, заша-
тался и так далее. Это, наверное, естественно. Очень бурные собы-
тия произошли мгновенно, поэтому некоторое время надо, чтобы 
оценить ситуацию, – сказал Александр Лукашенко. – Но специаль-
ные службы были всегда в контакте. Они действуют спокойно, тихо, 
незаметно, как и положено специальным службам. Запад об этих 
контактах мало знает, поэтому не так бесится и меньше претензий 
предъявляет к вам, нашим союзникам. Ну а мы с Россией оказались 
в эпицентре этих бурных событий.

Прочный фундамент 
взаимодействия

Как бы ни пытались разделить 
Беларусь и Калининградскую об-
ласть искусственными барьера-
ми, сделать этого не получится. 
Об этом Александр Лукашенко 
заявил 5 июня на встрече с гу-
бернатором российского регио-
на Антоном Алихановым. Глава 
государства подчеркнул, что Бе-
ларусь и Калининградскую об-
ласть связывают настолько давние, 
что даже можно сказать древние, проч-
ные отношения во всех сферах: экономике, 
транзите, культуре, науке и образовании, родственных связях. 

– Убежден, нынешний приезд станет очередной вехой в закре-
плении наших достижений во всех областях, которые я только что 
назвал, и дальнейшем расширении долгосрочного сотрудниче-
ства, – сказал белорусский лидер. – Уверен, вы со мной согласи-
тесь, что предпринятая Западом в 2022 году беспрецедентная по-
пытка ограничить наше общение с вами, свободное движение 
грузов железнодорожным и автомобильным транспортом как 
из России, так и из Беларуси была обречена на провал. Как бы нас 
ни пытались разделить искусственными барьерами, не получится.

Система не должна давать 
сбоев

Система проведения центра-
лизованного экзамена и под-
счета баллов должна быть 
обычной и понятной, подчер-
кнул Президент Беларуси 
Александр Лукашенко 30 мая 
во время принятия кадровых 
решений. 

– Целую бучу подняли по-
сле единого централизованно-
го экзамена. Ума не хватило сде-
лать просто и понятно, чтобы 
подсчитать эти баллы. Они начали 
какие-то статистические цифры выводить 
на компьютере. Кому это надо? По-моему, мы поступали: знаешь – 
тройка, очень хорошо знаешь – четверка, очень-очень хорошо – от-
лично. А тут какие-то баллы на компьютере высчитывали. Надо де-
лать обычную, понятную систему. И на следующей неделе надо 
опять к этому вернуться. Семьи контролируют поступление своих 
детей, и это естественно. Но они не понимают, чего мы хотим от 
этих детей. И, самое главное, пишут мне, что нынешний экзамен 
«показал свою идентичность» с прошлыми двумя годами, когда они 
в школе сдавали экзамены. Так зачем мы эту катавасию тогда 
устроили? – потребовал разобраться с возникшими проблемами 
Глава государства.

Есть куда стремиться 
Объем взаимной торговли с Липецкой областью России на 

уровне 330 млн долларов является неплохим показателем, но пол-
миллиарда было бы лучше. Об этом Александр Лукашенко заявил 
на встрече с губернатором Липецкой области России Игорем Арта-
моновым. Глава государства тепло приветствовал делегацию рос-
сийского региона, отметив, что Игорь Артамонов хорошо знает 
Бела русь и сторонами уже создан задел для дальнейшего рас-
ширения сотрудничества. Это, по словам Президен та, подтвержда-
ют активные контакты с Липецкой областью за последние два года 
и данные экономической статистики. Есть серьезные наработки 
по кооперации. 

– Убежден, мощной отправной точкой может стать наше 
присут ствие на Липецком тракторном заводе, где мы хотим создать 

совместное производство техники 
«Амко дор». Этот бренд известен 

в России, очень востребован, – 
сказал белорусский лидер. – 
Ключевыми направлениями 
на шей экономики являются 
технологический суверенитет 
и производственная коопера-
ция. Сегодня надо коопериро-
ваться, что мы и делаем с рос-

сиянами. 
На встрече упоминалось о ре-

ализации в Липецкой области нача-
той несколько лет назад программы 

развития городского электротранспорта. 
– Эта проблема рано или поздно встанет перед любым городом 

Беларуси, России. Потому что города становятся насыщенными, 
населенными. Поэтому экологически чистая техника нужна будет 
все в больших объемах. Мы готовы поставлять вам полную линейку 
пассажирской и сельскохозяйственной техники, прицепного и на-
весного оборудования. Это относится и к дорожной технике, – за-
верил Глава государства.

Решение дачного вопроса
Президент Беларуси Александр 

Лукашенко подписал Указ № 155 
«О садоводческих товарище-
ствах». Документ направлен на 
устранение накопившихся с 
учетом практики деятельно-
сти садоводческих товари-
ществ пробелов и противо-
речий в законодательстве, 
упрощение решения многих 
вопросов, касающихся их вну-
тренней организации, совер-
шенствование подходов к внеш-
нему управлению товариществами, 
создание условий для развития их ин-
фраструктуры, наведение порядка на территориях. Указом вводит-
ся возможность передачи на баланс государственных энергоснаб-
жающих организаций высоковольтных электросетей товариществ 
по фактическому состоянию вне зависимости от срока их ввода 
в эксплуатацию. Предусматривается также порядок передачи вну-
тренних сетей с последующим заключением прямых договоров 
электроснабжения с гражданами – членами товариществ. С учетом 
практики правоприменения, а также мнения граждан изменены 
подходы к формированию размеров членских взносов. Существую-
щие нормы об их взимании вне зависимости от размеров земель-
ных участков скорректированы. Указом предоставлено право об-
щим собраниям садоводческих товариществ самостоятельно 
принимать решения по данным вопросам. Кроме того, документом 
определен порядок принятия членами товарищества решения 
о включении его территории в черту населенного пункта либо об-
разования на его базе населенного пункта.

ВАЖНЫЕ НОВОСТИ

Президент Беларуси 2 июня подписал распоряже-
ние «О повышении эффективности работы систе-
мы здравоохранения», разработанное по резуль-
татам совещания, которое состоялось 23 мая 
2023 года. 

Главой государства да-
ны конкретные поручения о 
наведении порядка в учреж-
дениях здравоохранения 
всех уровней, создании ус-
ловий для оказания каче-
ственной медицинской по-
мощи населению. При этом 
особое внимание должно 
уделяться сельским жите-
лям. На председателей 
местных органов власти 
возложена персональная от-
ветственность за санитарно-
техническое состояние зда-
ний и сооружений учрежде-
ний здравоохранения. Мин-
здраву даны поручения о 
пересмотре нормативных 
правовых актов, регулирую-
щих медицинскую и фарма-
цевтическую деятельность, 
оказание платных медицин-
ских услуг, с учетом право-
применительной практики.

В частности, необходимо 
скорректировать порядок 
диспансеризации населе-
ния, сократить сроки ожида-
ния высокотехнологичных 
оперативных вмешательств 
и диагностических исследо-
ваний.

Поручено принять допол-
нительные меры по реше-
нию проблемы нехватки ме-
диков, наиболее острый де-
фицит которых наблюдается 
в сельской местности, повы-

шению качества их подго-
товки и закреплению на ра-
бочих местах. Будет пере-
смотрен порядок начисле-
ния заработной платы 
медработникам с увеличе-
нием доли должностного 
оклада. Даны поручения по 
обеспечению разработки но-
вых востребованных меди-
каментов, увеличению объе-
мов производства и расши-
рению номенклатуры отече-
ственных лекарственных 
препаратов, а также совер-
шенствованию системы 
управления фармацевтиче-
ской отраслью.

Сформированная Пре-
зидентом межведомствен-
ная рабочая группа продол-
жит до конца года проверку 
системы здравоохранения, 
в том числе мониторинг ре-
шения выявленных про-
блемных вопросов. В начале 
следующего года (а точ-
нее – в январе 2024-го, по-
сле новогодних и рожде-
ственских праздников) за-
планировано проведение у 
Главы государства большо-
го совещания по здравоох-
ранению, на котором будет 
жесткий спрос по выполне-
нию каждого пункта распо-
ряжения. Поэтому начинать 
устранять недостатки нужно 
немедленно.Ж
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Юрий ГОРБИЧ, заместитель министра здравоохранения:
– Безусловно, ждать конца года, чтобы исправить недостатки, мы не будем. Работа про-

должается, вопрос только в выраженности динамики. В медучреждениях, где уровень ниже 
среднего, она заметно положительна. А вот с серединки подняться на высоту – понадобится 
больше усилий, порой завязанных на материально-техническом снабжении, оборудовании, 
строительстве и реконструкции объектов. Ответственность по устранению недостатков рас-
пределена. Вопросы санитарно-технического состояния возложены на местные органы испол-
нительной власти. Перед Минздравом стоят профильные задачи – это организация и оказание 
лечебной помощи, обеспечение лекарствами, причем белорусскими, и наращивание этого 
сегмента. Потому что собственные лекарства – в том числе элемент независимости нашей 
страны. В республиканском формуляре к 2025 году их должно быть до 70 процентов. Стараем-
ся максимально сократить очереди на высокотехнологичные исследования, выполнить задачу 
Главы государства по части эндопротезирования крупных суставов.

Светлана СИРЕНКО, ассистент кафедры онкологии БГМУ, онколог-хирург Минского 
городского клинического онкологического центра:

– Важнейший акцент – выявленные нарушения и недостатки в системе здравоохранения 
должны устраняться уже сейчас, а не в декабре 2023 года. В целом работа организуется, но 
продолжают выявляться негативные примеры. Нашей межведомственной рабочей группе по-
ручено еще раз проверить медучреждения. В частности, в Узденской ЦРБ после повторной 
проверки установлено, что многие указанные недостатки не устранены. Причем здесь речь 
прежде всего о вещах, которые не требуют материальных затрат или большой подготовитель-
ной деятельности. Методическую и разъяснительную работу с представителями этой органи-
зации здравоохранения провели повторно. Произошли изменения в руководстве райбольни-
цы. Поэтому есть надежда, что решение вопросов будет найдено. Когда идет разговор о таких 
базовых понятиях, как выполнение протоколов, наблюдение за пациентами и их лечение, са-
нитарно-эпидемиологический контроль, своевременность и выполнение положенных объемов 
обследований, здесь не должно быть промедлений. 

Сергей КАРАКА, главный врач Оршанской центральной поликлиники:
– После накала пандемии мы слишком самоуспокоились и, возможно, стали упускать важ-

ные моменты. Так быть не должно. Своевременность и качество медицинской помощи не мо-
гут зависеть от каких-либо факторов. Это величина постоянная и обязательная. И добиться 
желаемого можно только реализацией комплекса мер, которые и содержатся в распоряжении 
Главы государства.

Алексей ТИМОШЕНКО, начальник управления контроля бюджетно-финансовой 
сферы КГК Гомельской области:

– Особое внимание сельскому населению, на чем сделал акцент Глава государства на со-
вещании. В текущем году уже изучено функционирование медучреждений Светлогорского, 
Октябрьского, Кормянского, Ветковского, Петриковского, Рогачевского и Гомельского райо-
нов. Сотрудники КГК посетили более 40 фельдшерско-акушерских пунктов и амбулаторий 
врача общей практики. Возьмем Петриковский район. В структуру местной ЦРБ входит 
24 фельдшерско-акушерских пункта и девять амбулаторий врача общей практики. В половине 
ФАПов от двух до десяти лет отсутствуют фельдшеры, и медобслуживание организовано спе-
циалистами, выезжающими 1–2 раза в неделю, или работниками других таких пунктов. В де-
вяти случаях даже горячей воды не было. Сейчас приобретены все необходимые рукомойники 
с подогревом и проточные водонагреватели. Их установка на завершающей стадии.

КОММЕНТАРИИ В ТЕМУ  
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Следуя навстречу 
потребителю
КЛИЧЕВСКОЕ РАЙПО – ПОБЕДИТЕЛЬ РАЙОННОГО СОРЕВНОВАНИЯ ПО СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ СРЕДИ ОРГАНИЗАЦИЙ ТОРГОВЛИ И ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ

В Могилевском 
облпотреб союзе Кличев-
ское райпо в призерах 
по результатам 
финансово-хозяйственной 
деятельности 
за 2022 год – коллективу 
присуждено третье место. 
А в своем районе потреб-
общество является побе-
дителем в соревновании 
по социально-экономиче-
скому развитию среди 
организаций торговли 
и общественного питания. 
Предприятие занесено 
на районную Доску 
почета.

ЛИДЕРЫ

Кооперативные будни

На районной Доске почета – начальник 
сектора цен Юлия ДРАКО

Ведущий специалист по качеству 
Светлана КОЗЫРЬ

Виктор ВОРОХОВ с членами коллектива на слете передовиков

К оллектив Кличевского 
райпо возглавляет Вик-
тор Ворохов. Всю свою 

трудовую деятельность, а это 
38 лет, он посвятил потреби-
тельской кооперации Могилев-
щины. Большая половина его 
стажа связана с руководящими 
должностями в райпо. Только в 
Кличевском на должности 
пред седателя правления он 
уже более 20 лет. Работа Вик-
тора Ворохова оценена нагруд-
ным знаком «Вы дат нік спажы-
вецкай кааперацыі Беларусі», 
грамотами, другими наградами. 

Работа на прибыль 
Самым впечатляющим под-

тверждением таланта руково-
дителя являются сегодняшние 
успехи в непростой современ-
ной экономической ситуации. 
Например, такой факт. Для 
расчетов с поставщиками рай-
по не только не привлекает 
кредиты банка (за исключени-
ем льготных), но и постоянно 
изыскивает денежные средства 
для размещения на депозитных 
счетах и в ценных бумагах, пре-
доставляет займы другим орга-
низациям как дополнительный 
источник получения доходов. 
В 2022-м получено 306 тысяч 
руб лей чистой прибы ли, при-
быль от реализации – 532 ты-
сячи рублей. Обеспечены высо-
кие показатели рентабельности 
продаж и рентабельности по 
чистой прибыли.

Следуя навстречу покупате-
лю, внедряя новые формы уве-
личения товарооборота, кли-
чевские кооператоры активно 
используют кредитные продук-
ты различных банков. В 32 тор-
говых объектах возможен 
расче т по картам «Халва», 
«Магни т», «Карта FUN», «Су-
персила», что позволило до-
полнительно получить 455,5 ты-
сячи рублей товарооборота. 
Уместно будет привести и та-
кие цифры. Продажа товаров 
на одного человека в 2022-м 
составила 1492,7 рубля при 
среднеобластном 1090,3 рубля. 

Удельный вес райпо в товароо-
бороте района – 38,4 процента, 
к уровню прошлого года он воз-
рос на 2,7 процентных пункта.

Важные приобретения
Стабильно работают произ-

водственные участки. В загото-
вительной отрасли государ-
ственный заказ на поставку ло-
ма и отходов черных и цветных 
металлов выполнен в полном 
объеме, а лома цветных метал-
лов заготовлено 68,5 тонны – 
172 процента к уровню предыду-
щего года. По всем видам заго-
товок населению выплачено 
4 миллиона рублей.

В 2022-м увеличен объем 
промышленной продукции. Эту 
отрасль представляют цеха: 
хлебопечения, кондитерский, 
скотоубойный, по производству 

мясных полуфабрикатов. Но-
вый производственный год при-
нес важное для перспектив 
развития организации приобре-
тение: Кличевское райпо вне-
сено в реестр организаций, 
осуществляющих производ-
ство, переработку и хранение 
подконтрольных товаров, пере-
мещаемых с территории одного 
государства – члена Евразий-
ского экономического союза на 
территорию другого государ-
ства ЕАЭС. Райпо получило до-
ступ к реализации мясных по-
луфабрикатов не только в 
Бела руси, но и в Армении, Ка-
захстане, Кыргызстане, Рос-
сийской Федерации. И уже 
успело воспользоваться этим 
правом: в апреле на экспорт в 
Россию отправлена первая пар-
тия блочного мяса – 10 тонн. 
А на биржевом торговом рынке 
Беларуси с реализацией мяс-
ных продуктов через электрон-
ную площадку Кличевское рай-
по с 2020 года.

Чтобы получить такой важ-
ный документ с выходом на 
международный рынок, вывести 
предприятие на новый уровень, 
пришлось привести производ-
ственную базу цеха полуфабри-
катов в требуемые строгие стан-
дарты и нормы. Закуплены 
мощные современные холо-
дильники, другое нужное обору-
дование и инструменты. 

Укреплена материальная 
база и других производствен-

ных цехов. В кондитерский при-
обретена кремовзбивальная 
машина, что позволяет успеш-
но внедрять новые виды изде-
лий. Их уже разработано 12. 
И хлебный не обделен внима-
нием. В этом году производ-
ство будет обновлено совре-
менным тестоделителем и те-
стозакаточной машиной для бу-
лочных изделий. В цехе активно 
пополняется ассортимент хле-
бобулочных изделий – с начала 
года покупатели смогли уже по-
пробовать девять новых видов 
продукции. Для мини-кафе 
«Журавинка» приобретена па-
роконвекционная печь. В заго-
товительной отрасли установ-
лены новые платформенные 
весы. В июне транспортники 
получат новый современный 
автомагазин. Все эти покупки 
осуществлены за заработан-
ные деньги. 

На Комаровке ждут 
продукты из Кличева
Можно похвалить кличев-

ских кооператоров и за актив-
ное участие в выездных ярмар-
ках. В прошлом году в результа-
те таких активных форм торгов-
ли с выездом на рынки Кличева, 
Могилева, Бобруйска, Минска в 
товаро оборот дополнительно 
получено 215 тысяч рублей. 
Каждую пятницу и субботу тру-
женики райпо направляются по-
торговать на Комаровском рын-
ке столицы. Продукцию кличев-
ского цеха полуфабрикатов из 
говядины и свинины в широком 
ассортименте – фарши, домаш-
ние колбаски, котлеты, вырезку, 
мясо на кости, котлетное – с 
благодарностью покупают мин-
чане. Возле прилавков всегда 
очередь. Каждый такой выезд 
на рынок окупается хорошей 
выручкой. За первый квартал 
на Комаровском рынке зарабо-
тано 120 тысяч рублей. Как ви-
дим, скотоубойный и цех мяс-
ных полуфабрикатов не отстают 
от времени и потребительского 
спроса. В месяц производится в 
среднем 30 тонн мясных полу-
фабрикатов. А услугами скотоу-
бойного цеха пользуются не 
только сельхозпредприятия 
Кличевского района, но и сосед-
них – Бобруйского, Быховского, 
Кировского.

Надо ли говорить, что при-
быльная деятельность райпо, 
постоянное внедрение нов-
шеств создают и соответствую-
щее благоприятное настроение 
коллективу для каждодневного 
труда. И без этого невозможно 
шагать в будущий день – дух 
должен быть бодр.

Светлана ЖИБУЛЬНачальник производственного отдела Алеся КОВАЛЕНКО с продукцией на выставке
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Чистая пробежка
УЧАЩИЕСЯ МИНСКОГО ФИЛИАЛА БТЭУ ПК СОБРАЛИ 
БОЛЕЕ 150 КИЛОГРАММОВ МУСОРА ВО ВРЕМЯ ЭКОЗАБЕГА

Природа – наш общий 
дом, потому поддержи-
вать в нем чистоту нужно 
совместными усилиями. 
Весомым вкладом  
учащихся Минского 
филиала Белорусского 
торгово-экономического 
университета потреби-
тельской кооперации  
в экологическую копилку 
страны стал плоггинг- 
забег. Благотворительная 
акция, приуроченная  
ко Всемирному дню 
охраны окружающей 
среды, объединила 
восемь команд  
активистов, в каждой – 
по 20 участников.

Бери и беги
Обычный июньский поне-

дельник превратился в полно-
ценный спортивный праздник: 
экозабег при поддержке пред-
ставителей Минского городско-
го комитета природных ресур-
сов и охраны окружающей 
сред ы, а также унитарного 
предприятия «Зеленстрой» За-
водского района напомнил уча-

щимся, как важно 
беречь природу. 
К слову, событие 
это не только про 
экологию, но и про 
спорт,  дружбу, 
здоровье, береж-
ное отношение к 
окружающему ми-
ру и людям.

– Мы сделали 
еще один шаг на 
пути формирова-
ния экологической 
культуры и воспи-
тания ответствен-
ного отношения к 
планете у ребят, – 
к о м м е н т и р у е т 
Светлана Ходане-

нок, заместитель директора фи-
лиала по воспитательной рабо-
те. – Согласитесь, просто так 
убираться довольно скучно, а 
вот во время пробежки, да еще 
и вместе с друзьями куда весе-
лее. Это уже наш второй плог-
гинг-забег, и я надеюсь, такая 
форма «подвижных субботни-
ков» станет доброй традицией.

Чисто побегать экоактиви-
сты собрались в Парке культу-

ры и отдыха имени 50-летия 
Великого Октября. Перед нача-
лом генеральной уборки – крат-
кий инструктаж преподавате-
лей физической культуры 
и специалистов «Зеленстроя». 
И вот, вооружившись перчатка-
ми и мусорными пакетами, «зе-
леный патруль» с воодушевле-
нием выдвинулся в путь. Пер-
вокурсница Дарья Варган, ак-
тивистка и волонтер, пришла 
на пробежку за хорошим на-
строением:

– Приятно, когда вокруг чи-
сто, красиво, аккуратно, много 
зелени и цветов. Я сама стара-
юсь жить по принципам эколо-
гичности и с удовольствием 
поддерживаю такие важные 
инициативы.

Территория для очистки до-
вольно сложная – ребята пре-

одолели два километра среди 
деревьев и кустарников. Акти-
висты признаются, что подвиж-

ное эковолонтерство бодрит 
не хуже занятий в спортзале: 
бег трусцой, наклоны и присе-
дания, да еще и с увеличиваю-
щимся грузом. Полчаса про-
бежки – и местный парк «сбро-
сил» более 150 килограммов 
мусора. На финише каждый во-
лонтер-спортсмен получил бла-
годарность.

Диана ВОЛЬСКАЯ,  
фото предоставлены Минским 

филиалом БТЭУ ПК

СПОРТ И ЭКОЛОГИЯ

ФОРУМ

Плоггинг (Plogging) – это эко-
логическое движение, которое со-
четает бег трусцой со сбором му-
сора. Совместить спорт и уборку 
первым предложил шведский акти-
вист. Белорусы подключились к эко-
логическому марафону несколько 
лет назад.

СПРАВОЧНО  

Интересы кооператоров

Таланты высшего 
уровня

Встреча экспертов ве-
дущих научных школ по 
дифференциальным урав-
нениям высоко оценивает-
ся в мире: опытные и начи-
нающие ученые обсужда-
ют актуальные проблемы в 
области математики, об-
мениваются научными ис-
следованиями и опытом. 
В этом году работа фору-
ма проходила по восьми 
секциям. Елена Фоминых 
презентовала доклад в 
тандеме с коллегой Анато-
лием Касабуцким во время 
второго секционного засе-
дания «Асимптотическая 
теория дифференциаль-
ных уравнений»:

– Теория дифференци-
альных уравнений – один 
из самых крупных разде-
лов математики, который 
служит своеобразным мо-

стом между чистыми и 
прикладными науками. 
Дифференциальные урав-
нения широко используют-
ся в механике, физике, 
экономике, астрономии, во 
многих задачах биологии и 
химии. С их помощью мож-
но получить качественные 
оценки про исходящих в те-

чение процес са измене-
ний, открывать новые фе-
номены и выдвигать ак-
туальные гипотезы.

Педагог отметила, что 
конференция дает воз-
можность ученым со все-
го мира объединить уси-
лия в изучении диф-
ференциальных уравне-

ний и связанных с ними 
проблем:

– Это прекрасная плат-
форма для диалога и об-
мена идеями между про-
фессорами и молодыми 
уче ными. Заседания всег-
да прохо дят очень живо и 
интересно, даже в слож-
ных докладах приводятся 

яркие результаты и идеи 
доказательств, доступные 
широкой аудитории. Я уве-
рена, что, бросая новые 
вызовы себе – конкурс, 
конференция, проект, – пе-
дагог становится приме-
ром для учащегося и за-
рождает интерес к научной 
деятельности. 

В конференции приня-
ли участие ученые из Бе-
ларуси, России, Польши, 
Сербии, Грузии, Казахста-
на, Узбекистана, Турции и 
Сингапура.

Диана ВОЛЬСКАЯ,
фото предоставлено 

собеседником

От идеи – к инновациям
ПЕДАГОГ ГОМЕЛЬСКОГО ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО КОЛЛЕДЖА БЕЛКООПСОЮЗА ВЫСТУПИЛА 
С ДОКЛАДОМ НА МЕЖДУНАРОДНОЙ НАУЧНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ «ЕРУГИНСКИЕ ЧТЕНИЯ – 2023»

XXI Международный 
математический форум 
проходил в Белорусско-
Российском университете.  
Конференция ежегодно 
собирает научных  
работников, преподавате-
лей, студентов и молодых 
исследователей из Европы 
и Азии, специализирую-
щихся в области анализа 
дифференциальных 
уравнений. Свои интеллек-
туальные находки 
на фору ме представила  
Елена Фоминых,  
преподаватель  
Гомельского торгово- 
экономического колледжа 
Белкоопсоюза.

КСТАТИ
«Еругинские чтения» проводятся в Бела-
руси с 1994 года. Конференция посвя-
щена памяти известного белорусского 
математика и деятеля науки, первого 
директора и основоположника Института 
математики Национальной академии наук 
Беларуси Николая Павловича Еругина. Конференция ежегодно собирает научных работников, преподавателей, молодых исследователей, 

специализирующихся в области анализа дифференциальных уравнений

На финише каждый волонтер-спортсмен получил благодарность 

«Зеленый» патруль с воодушевлением двинулся в путь

Эковолонтерство – дело не такое уж и легкое: бег трусцой, 
наклоны и приседания, да еще с увеличивающимся грузом
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Потребительский интерес

Создание достойной конкуренции различным заведениям 
общественного питания, расширение ассортимента, попу-
ляризация собственной продукции, увеличение объемов 
товарооборота – сегодня перед потребительской коопера-
цией встают серьезные задачи. Справиться с ними помо-
гают новые заведения, совмещающие функции кафе и ку-
линарии, получившие название «Гастролавка». Наши 
коррес понденты оценили горячие пирожки и интерьер.

Очередь к прилавку
До обеденного времени еще 

далеко, а в «Гастролавке», что 
разместилась на месте кулина-
рии в Логойске по улице Совет-
ской, уже выстроилась очередь к 
прилавку. Посетители расхваты-
вают теплые сочники и юмбри-
ки – заварные пирожные со слад-
кой творожной начинкой, заказы-
вают кофе, берут смаженки, дра-
ники и блинчики с ветчиной. 
Ароматы кофе и свежей сдобы 
ощущаются еще на улице, так что 
мимо заведения не пройдешь. 
Хочешь – бери лакомства домой, 
но можно отведать их и прямо 
здесь, устроившись за столиком. 
Что касается «серьезной» еды 
вроде мяса и котлет, то вариан-
тов еще больше: взять полуфа-
брикаты и приготовить их дома, 
купить готовые блюда с собой 
или же поесть на месте, в уютной 
обстановке. Фактически это весь-
ма бюджетный вариант выхода 
«в люди». 

– В «Гастролавке» мы сдела-
ли упор на булочки, пирожные, 
хлебобулочные изделия, пироги с 
разными начинками, которые вы-
пекают в кондитерском цеху пря-
мо за стеной и выносят к прилав-
ку еще теплыми, – рассказывает 
Анастасия Красуцкая, начальник 
отдела общественного питания 
Логойского филиала Минского 
облпотребобщества. – Кроме то-
го, реализуем собственную про-
дукцию – котлеты, голубцы, сма-
женки, сосиски в тесте, блинчики, 

беляши, запеченную рыбу, руле-
тики из баклажанов. Их готовят в 
нашем ресторане неподалеку. 
Что немаловажно – цены заложе-
ны такие же, как везде в общепи-
те, заведение не имеет наценоч-
ной категории. Можно здесь ку-
пить и полуфабрикаты – те же ох-
лажденные котлеты и голубцы, 
дрожжевое тесто, домашнюю 
колбасу, фарш. 

Посещения «Гастролавки» 
вполне достаточно, чтобы в од-
ном месте закупить продукты к 
ужину: здесь есть молочный от-
дел, продаются консервы, крупы, 
макароны, соки, чай, кофе, чип-
сы, соль, сахар, подсолнечное 
масло. 

До ребрендинга в помещении 
находилась обычная кулинария, 
которая пользовалась умеренной 
популярностью. После ремонта 
появилась зона, интерьер кото-
рой выполнен в стиле лофт, где 
можно посидеть на уютных ди-
ванчиках или стульях за деревян-
ными столиками, поесть, выпить 
кофе или чая… 

– Посещаемость сейчас очень 
хорошая, – не скрывает заведую-
щая Ольга Наумович. – Ремонт – 
это большое дело. Люди говорят, 
что сюда приятно заходить, мож-
но комфортно отдохнуть. Одно-
временно с ребрендингом к нам 
пришел новый кондитер, а вме-
сте с ним – новые виды пирож-
ных, печенья. Есть постоянные 
клиенты, многие приезжают к 
нам специально: говорят, наши 
пышки и пирожные «корзиночка» 

имеют вкус детства. Продукция 
поставляется каждый день, все 
свежайшее. Постоянно расширя-
ется ассортимент. Например, в 
этом году появились и уже заво-
евали сердца посетителей чес-
ночные булочки, юмбрики. Значи-
тельно выросла выручка: в месяц 
она доходит до 70 тысяч рублей. 

Семейная традиция
Посещение «Гастролавки» 

для некоторых уже становится се-
мейной традицией. Устроившись 
за столиком, лакомятся пирожны-
ми и соком сестренки Лина и Ли-
ля. У каждой свои предпочтения: 
Лина с аппетитом уписывает 
клубничное пирожное с цельны-
ми ягодками в желе, а Лиля отда-
ет предпочтение «картошке». 

– Мы часто сюда заходим, хо-
тя живем на другом конце горо-
да, – делится их мама Татьяна. – 
Рядом находится детская поли-
клиника, и после ее посещения 
мы всегда устраиваем себе не-
большой праздник. Домой обыч-
но берем булочки – здесь всегда 
свежая выпечка, и это большой 
плюс для заведения. Очень удач-
ная идея поставить столики, 
кофе машину. 

А вот Павла привел в «Га-
стролавку» сын Андрей. Сам он 
однажды побывал здесь с мамой, 
а сейчас решил приобщить к га-

строномическим удовольствиям и 
отца. Перед ними – внушитель-
ный набор блюд: пицца, драники, 
блинчики с ветчиной. 

– Здесь вкусно, недорого, – 
оценивает Павел. – Живем мы не 
слишком близко, но при случае, 
думаю, будем сюда заходить. 

«Гастролавка» в Логойске ра-
ботает без обеда и выходных, с 
восьми утра до семи вечера, а по 
воскресеньям закрывается на час 
раньше. Пока что в районе одно 
такое заведение, однако в пла-
нах – перевести магазин «Бори-
совский край» в сферу обще-
ственного питания и открыть там 
такую же «Гастролавку». 

Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ,  
фото Алексея МАТЮША

ТЕРРИТОРИЯ 
ГУРМАНОВ

БЛИЖЕ К ПОКУПАТЕЛЮ

Александр ГОШКО, 
начальник отдела 
общественного питания 
Белкоопсоюза:
– Одно из перспективных направле-
ний в общественном питании – «Га-
стролавки». По сути, это ребрендинг 
известных еще с советских времен 
магазинов «Кулинария» с добавлени-
ем обеденной зоны и пекарни. Пре-
имущество «Гастролавок» – стильная 
рекламная вывеска, удобная нави-
гация, принцип самообслуживания. 
Посетители могут выбирать понра-
вившийся товар и одновременно на-
блюдать, как готовится выпечка на от-
крытой кухне. В системе уже работает 
три таких магазина-кулинарии. В этом 
году сеть прирастет еще на 21 объект.

КОМПЕТЕНТНО  
Значительно выросла вы-

ручка: в месяц она доходит до 
70 тысяч рублей.

«Гастролавка» предлагает 
лакомства на любой вкус

Ольга НАУМОВИЧ: «Продукция постав-
ляется каждый день, все свежайшее»

Для сестренок Лины и Лили посещение 
«Гастролавки» уже стало приятной традицией

В кафе-кулинарии продаются и 
молочные продукты, и бакалея

Собственную продукцию можно 
съесть на месте, за уютным столи-
ком, а можно забрать домой

ВКУСНОЕ, СВЕЖЕЕ, НЕДОРОГОЕ: 
БЕЛКООПСОЮЗ РАЗВИВАЕТ СЕТЬ 
КАФЕ-КУЛИНАРИЙ
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П очти 30 тысяч квадратных 
метров с новейшими об-
разцами техники, иннова-

ционных технологий в агропро-
мышленном комплексе и всевоз-
можными товарами от 450 отече-
ственных и зарубежных компаний: 
в Китайско-Белорусском инду-
стриальном парке «Великий ка-
мень» стартовала XXXIII Между-
народная специализированная 
выставка «Белагро-2023». Белко-
опсоюз, активный участник и ор-
ганизатор форума, презентует 
продукцию порядка 50 организа-
ций системы.

Форум возможностей
Международная специализи-

рованная выставка вновь громко 
заявляет о себе. Китай, Пакистан, 
Турция, Германия, Вьетнам, Ита-
лия, Индия, Палестина – геогра-
фия поражает размахом. Отдель-
ные экспозиционные блоки отве-
дены для работников пищевой и 
перерабатывающей промышлен-
ностей из 14 регионов России. 
Как обычно, мощно представлена 
и белорусская экспозиция: сотни 
образцов техники и оборудова-
ния, IT-решения для сельского хо-
зяйства, мясная и молочная про-
дукция, кондитерские изделия.

В церемонии открытия форума 
аграриев приняли участие Леонид 
Заяц, заместитель Премьер-мини-
стра Беларуси, Александр Рогож-
ник, министр промышленности, 
Максим Ермолович, заместитель 
Главы Администрации Президен-
та, Игорь Брыло, министр сельско-
го хозяйства и продовольствия, 
Олег Жидков, председатель кон-
церна «Белгоспищепром», Петр 
Казакевич, заместитель председа-
теля Президиума Национальной 
академии наук, и Олег Мацкевич, 
председатель Правления Белкооп-
союза. Также на выставку приеха-
ли Иван Лебедев, первый заме-
ститель министра сельского хозяй-
ства Российской Федерации, и Ан-
тон Алиханов, губернатор 
Калининградской области.

Беларусь – признанный лидер 
в производстве продуктов пита-
ния. Благодаря развитому агро-
промышленному комплексу мы 
не только с лихвой обеспечиваем 
себя основными продуктами, но и 
экспортируем продовольствие во 
многие страны мира. Об этом за-
явил вице-премьер во время от-
крытия выставки:

– Наша сельскохозяйственная 
продукция – это бренд качества. 
Сегодня поставки идут в сто 
стран мира на сумму более 8 мил-
лиардов долларов. Ежедневно аг-
росектор Беларуси зарабатывает 
23 миллиона долларов. Это стало 
возможным благодаря постоян-
ной систематической поддержке 
агропромышленного комплекса 
Президентом страны.

Более 50 предприятий Мини-
стерства промышленности демон-
стрируют на выставке около 
160 образцов техники и оборудо-

вания самого высокого уровня, 
что говорит об устойчивой дина-
мике развития промышленности и 
готовности полностью обеспечить 
внутренние потребности в сель-
скохозяйственной технике и обо-
рудовании. Александр Рогожник 
отметил, что сейчас стоит задача 
достижения технологического су-
веренитета в отрасли:

– Мы используем этот непро-
стой период как время новых воз-
можностей и решений по разви-
тию отечественного производ-

ства. Тем самым создаем тренд 
на импортонезависимость. Эф-
фективная работа промышленно-
сти – основа сильной экономики 
страны. 

Перед участниками и гостями 
форума также выступил Иван 
Лебе дев. Первый заместитель 
министра сельского хозяйства 
России сделал акцент на разви-
тие партнерских отношений 
стран-соседок:

– В прошлом году мы достигли 
рекордных показателей по коли-

честву поставляемой продукции и 
денежному эквиваленту. Прирост 
по взаимной торговле в области 
сельского хозяйства за первый 
квартал 2023-го уже составил 
25 процентов. Мы выбрали пра-
вильную политику и, уверен, 
добье мся высоких результатов.

С размахом
Было чем удивить и что пре-

зентовать кооператорам: на пло-
щади в 120 квадратных метров 

Знай наших!

ВЫСТАВКА

Выставка «Бел
агро2023», начав

шаяся 6 июня в выставоч
ном центре индустриаль
ного парка «Великий ка
мень» (Смолевичский 
район, проспект Пекин
ский, 29), завершится 
11 июня.

В потребительской 
кооперации дей

ствуют 55 хлебопекарных 
производств, 57 мясопе
рерабатывающих, 10 це
хов по переработке рыбы, 
два цеха по выпуску бы
строзамороженной плодо
овощной продукции, 
шесть винодельческих 
предприятий, 10 цехов 
безалкогольных напитков, 
17 производственных 
участков квашения, соле
ния и мочения. Работают 
цеха и участки по произ
водству изделий из карто
феля, палочек кукуруз
ных, киселя, семечек и 
орехов жареных, других 
популярных продуктов.

Свое – 
БЕЛКООПСОЮЗ ПРИНИМАЕТ УЧАСТИЕ 

Белкоопсоюз - активный участник и организатор форума

Церемония открытия выставки достижений аграриев

Посетители могли собственноручно оценить IT-решения для сельского хозяйства

Продукцию можно не только увидеть, но и отведать
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Форум

Свое – лучше!
В ЕЖЕГОДНОМ ФОРУМЕ АГРАРИЕВ «БЕЛАГРО-2023»

организована общая экспозиция 
образцов продукции, выпускае-
мой предприятиями промышлен-
ности и общественного питания: 
хлебобулочных и кондитерских 
изделий, продуктов из мяса, коп-
ченой и соленой рыбы, заморо-
женных ягод и полуфабрикатов. 
Акцент на презентации новинок, 
изготовленных по традиционным 
белорусским рецептам, а также 
диетического и лечебно-профи-
лактического питания. Технологи 
не боятся подключать фантазию 
и постоянно экспериментируют 
с неожиданными добавками. 
В ассортименте целые арт-объек-
ты, караваи и композиции из со-
леного теста. 

Отдельно представлен стенд 
с минеральной водой: «Стародо-
рожская», «Вечелье», «Марыля», 
«Дворцовая» и «Ждановичская». 
Уникальные составы делают ее 
вкус нежным и мягким, вполне 
подходящим для ежедневного 
употребления без ограничений. 
В широком ассортименте и ли-
нейка безалкогольных напитков 
от десяти производителей.

Олег Мацкевич отметил, что 
все представленные на стендах 
товары – не эксклюзив, а ре-
зультат повседневного труда ко-
операторов:

– Наши изделия отличаются 
от тех, что предлагают промыш-
ленные монополисты пищевой 
отрасти, оригинальностью и нату-
ральным рецептурным составом. 
Именно за этим к нам и идет по-
купатель. Сегодня мы впервые 
открыли на выставке торговую 
точку Копыльского райпо и уже 
видим большой интерес к нашей 
продукции как белорусов, так и 
зарубежных гостей. 

Хрустящие багеты, ржаные 
«кирпичики», вкуснейшие пле-
тенки, смаженки, слоеные кон-
вертики, сырокопченые и сыровя-
леные колбасы – оторваться от 

ароматных рядов с продукцией 
Копыльского райпо практически 
невозможно. В широком ассорти-
менте пирожные и десерты по 
традиционным и усовершенство-
ванным рецептурам. 

Кстати, старания хлебопеков 
Копыльского кооппрома высоко 
оценивают и эксперты: в про-
шлом году они завоевали Гран-
при, золотую и серебряную меда-
ли Республиканского смотра ка-
чества хлебобулочных и конди-
терских изделий «Смакота».

Для любителей меховой 
одежды и аксессуаров – отдель-
ный стенд Дизайн-центра GNL. 
На выставке представлено боле е 
ста моделей классической ли-
нейки: роскошные шубки, паль-
то, полупальто, жакеты, жилеты 
и разнообразные аксессуары, 
включая сумки и броши. Отдель-
но – мужской и детский ассорти-
мент: бомберы и куртки с мехо-
вой подстежкой. Ирина Козыре-
ва, начальник управления по 
производству и реализации из-
делий из натурального меха Ди-
зайн-центра GNL, готова часами 
говорить о новой коллекци и:

– На выставке презентуем на-
ши лучшие модели: полушубки, 
миди, макси, уютный оверсайз. 
Цветовая гамма много лет не пре-
терпевает особых изменений – 
в моде натуральные тона, ультра-
марин и фуксия. Продолжается 
тренд на приемы интарсии в ани-
малистичном стиле. В последние 
годы расширяем диа пазон – ком-
бинируем мех с трикотажем, ка-
шемиром и плащев кой. 

Все изделия Дизайн-центра 
GNL можно приобрести прямо на 
месте по самой привлекательной 
цене, и посетители, заметила, 
пользуются этой возможностью. 
К слову, спрос на натуральные 
меха не снижается – только за 
прошлый осенне-зимний сезон 
кооператоры продали больше 
400 изделий. 

Подробности читайте  
в следующем номере.

Диана ВОЛЬСКАЯ,  
фото Дарьи ТИТОВОЙ

Среднегодовой 
объем деятельно-

сти кооперативных про-
мышленных предприя-
тий – более 400 миллио-
нов рублей. Белкоопсо-
юз прочно удерживает 
высокую долю произ-
водства хлебобулочных 
изделий в общем кара-
вае страны – более 
15 процентов.

Во время форума предусмо-
трено около 20 тематических 
конференций и семинаров, на 
которых специалисты будут 
рассматривать вопросы агро-
промышленного комплекса. За-
планированы также дегуста-
ционные конкурсы, конкурсы 
на лучшую племенную корову, 
«Лучший пахарь» и «Чемпион 
вкуса», демонстрационные по-
казы техники. Специально для 
юных посетителей дважды в 
день будет проводиться слад-
кое шоу: выгрузка комбайном 
конфет вместо зерна. 

КСТАТИ  

Для любителей меховой одежды и аксессуаров – 
отдельный стенд Дизайн-центра GNL

Белкоопсоюз – это всегда вкусно

На «Белагро» представлены домашние животные и птица 
разных пород – от привычных до экзотических
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Автолавка спешит 
на помощь

Недавно в Гомеле  
чествовали лауреатов 
конкурса «Спасатель 
года», который ежегодно 
проводится областным 
управлением МЧС.  
Его участники –  
гражданские люди.  
Те, кому довелось спасать 
другого человека  
не по долгу службы,  
а по воле чрезвычайного 
случая, проявляя  
мужество, решимость  
и неравнодушие.  
Среди удостоенных 
почетного звания –  
продавец Петриковского 
филиала Гомельского 
облпотребобщества 
Тамара Рудько.  
О том, что предшествова-
ло награждению,  
корреспонденты «ВП» 
узнали из первых уст. 

ГЕРОИ СРЕДИ НАС

Кооперативные будни

Первым делом – покупатель 
По телефону определяемся: общаться бу-

дем в рабочей обстановке. То есть на марш-
руте следования автолавки. Он, к слову, 
включает больше десятка населенных пун-
ктов, а общая протяженность чуть меньше 
двухсот километров. 

Место встречи – деревня Первая Слобод-
ка. В ожидании магазина на колесах пенсио-
нерки сгруппировались на лавочке и обмени-
ваются новостями. Неподалеку резвится ре-
бятня, пришедшая за сладостями. Сейчас, как 
и обычно летом, покупателей немало. К по-
стоянным жителям добавляются дачники и де-
ти, приехавшие на каникулы. 

– Работа, конечно, нелегкая, но мне она 
очень нравится, – Тамара привычно открыва-
ет дверь фургона, занимает рабочее место и 
включает кассовый аппарат. – Общаться с 
людьми – это мое. Я не только всех своих по-
купателей в лицо знаю, но и кому что нужно, 
что заказать, предложить, привезти. Как гово-
рится, любой каприз. 

Это не шутка –  
мы встретились в маршрутке
Пока идет обслуживание, общаемся с во-

дителем Евгением Шведом и по совмести-
тельству – гражданским супругом Тамары. 
Они растят двоих детей. 

Высказываю предположение, что союз об-
разовался по месту работы. Но оказывается, 
все еще романтичнее. 

На момент знакомства оба жили в Минске. 
Женя (кстати, выпускник Белорусской государ-
ственной академии авиации) работал водите-
лем маршрутки. Тома, трудившаяся продавцом 
на рынке в Ждановичах, была постоянной пас-
сажиркой. К тому же оба родом из Петрикова. 

В последующем молодые люди вернулись 
на малую родину, устроились в районную 
потреб кооперацию. Так и появился семей-
ный экипаж.

Поездки с огоньком
Обслужив покупателей, Тамара присоеди-

няется к беседе. В ней выясняется, что экстре-
мальные приключения с ними случаются регу-
лярно. Впору уже, шутят ребята, становиться 
пожарными на полставки и возить с собой до-
полнительный огнетушитель. 

Несколько лет назад на личном авто ехали 
из Минска. Вдруг на трассе загорелся автомо-
биль, двигавшийся навстречу. Тут же остано-
вились. Тамара стала звонить в МЧС, Евге-
ний, схватив огнетушитель, побежал на по-
мощь водителю. Так же поступили и другие 
проезжавшие автомобилисты. Благодаря та-
кой солидарности с огнем удалось справиться 
до приезда спасателей. 

В другой раз тушить чужую машину при-
шлось во дворе одного из многоквартирных 
домов Петрикова. Задымившийся «Пежо-406» 
заметили ранним утром, случайно проезжая 
мимо. Возгорание под капотом случилось са-
мопроизвольно. Очевидно, замкнуло провод-
ку. Пока Евгений тушил, Тамара вызывала 
спасателей и стучала в окна, пытаясь найти 
хозяина авто. Окончательно огонь ликвидиро-
вал прибывший пожарный расчет. 

Не единожды, проезжая по своему рабо-
чему маршруту, экипаж замечал пожары, раз-
горающиеся в лесных массивах. Каждый раз 
об этом сообщали лесникам – нужные номера 
имеются в списке телефонных контактов.

– Меня там скоро по голосу узнавать нач-
нут, – смеется Тамара. – И в дежурной части 
РОЧС тоже. 

Зачем сельчане зажигают
В почти мистической огненной череде не 

стала исключением и прошлая осень. В сен-
тябре очередной пожар случился в деревне 

Лучицы. Проезжая по ней, кооператоры увиде-
ли дымовую завесу на улице Школьной. Горели 
густые заросли сухой травы. Пожирая ее, огонь 
подбирался к забору одного из домовладений. 

Несколько сельчан безуспешно пытались 
справиться со стихией подручными средства-
ми, присыпая пламя землей, плеская водой 
из ведер. При том что площадь горения со-
ставляла десятки квадратных метров. Уже 
привычные к подобному Женя и Тома дей-
ствовали по алгоритму. Он, с огнетушителем 
наперевес, бросился помогать, она стала 
звонить спасателям. 

– Я так и не понял почему их никто не вы-
звал до нас, – задается вопросом Евгений. – 
Было ясно, что при такой силе огня справиться 
самостоятельно не удастся. Возможно, люди 
растерялись. Не исключено, что боялись разби-
рательств и ответственности. Ведь траву под-
жег кто-то из местных. Прибывшим расчетам 
МЧС понадобилось немного времени, чтобы 
все потушить. 

А через полтора месяца произошел пожар 
в жилом доме, едва не повлекший гибель дво-
их человек. 

Зашли на дымок
Раннее утро 15 октября начиналось как 

обычно. Загрузившись товаром на хлебозаво-
де, взяли курс на продуктовые склады. Но, 
проезжая по улице Коммунальной, обратили 
внимание на густой дым. 

– Сначала подумала, что кто-то с утра по-
раньше разложил костер во дворе, возможно, 
сжигает мусор, – рассказывает Тамара. – 
Подъехали ближе – увидели, что дым валит из 
пристройки к частному дому. Остановились, 
бросились к нему, стали стучать в калитку, по 
забору, в окна – чтобы хозяева нас услышали. 

К тому моменту показалось открытое плам я, 
начал «стрелять» шифер крыши. А дыма внутри 
жилища было столько, что он уже начал выхо-
дить через печную трубу, хотя печь не топилась. 

Наконец запертая дверь открылась изну-
три. Сперва на крыльцо вышла очень старая 
бабушка, а затем ее пожилая родственница. В 
первые минуты обе кашляли и, находясь в шо-
ке, не понимали, что происходит. Порывались 
даже вернуться, чтобы забрать какие-то доку-
менты. Пришлось их удерживать, дожидаясь 
приезда вызванных спасателей. 

Как выяснилось, пострадала благополуч-
ная семья, не злоупотребляющая спиртным. 
Обе женщины просто спали, когда начался по-
жар (предположительно, из-за коротнувшей 
электропроводки в пристройке). 

Благодаря неравнодушным кооператорам, 
пришедшим на помощь, обе родственницы 
смогли проснуться и спастись. К сожалению, в 
подобных ситуациях такое бывает далеко не 
всегда. Нередко удушье и смерть от отравле-
ния продуктами горения наступает за считаные 
минуты. 

Герои, каких много
Позже с Тамарой, которая звонила со своего 

телефона на 101, связались сотрудники РОЧС. 
Уже привычно, как старую знакомую, опросили, 
записав показания. А через некоторое время со-
общили о том, что ее кандидатура выдвинута на 
участие в конкурсе «Спасатель года» в номина-
ции «За личный вклад в работу по пропаганде 
безопасности жизнедеятельности и развития 
добровольчества, а также проявленную сме-
лость и навыки при спасении людей». 

Торжественная церемония награждения со-
стоялась в Гомельском облисполкоме. Букет 
цветов и диплом лауреата вручал глава регио-
на Иван Крупко. 

– Не скрою, получить награду из рук губер-
натора очень приятно, – признается Тамара 
Рудько. – Но, конечно же, ни я, ни Женя заранее 
об этом не загадывали. Героями себя тоже не 
считаем. Просто мы так воспитаны, что не мо-
жем пройти мимо, когда нужна наша помощь. И 
таких, как мы, людей в Беларуси много. 

Руслан ПРОЛЕСКОВСКИЙ,  
фото Ивана ЯРИВАНОВИЧА
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РАБОТА НАД ОШИБКАМИ

ПРИРУЧИТЕ РУЧНИК
В современных автомобилях привычный для водителей ручник посте-
пенно сменяется клавишей электронного стояночного тормоза. Однако 
машин с механической конструкцией в обиходе более чем достаточно. 
При этом многие автовладельцы зачастую совершают ошибки при ис-
пользовании ручника, существенно сокращая срок его службы. Как же 
нельзя эксплуатировать ручной тормоз?

Конструкция механического тормоза 
состоит из тросиков, тормозных механиз-
мов колес и, собственно, рукояти. Встре-
чаются также и ножные тормоза, выпол-
ненные в виде педали. С помощью зубча-
того фиксатора, интегрированного в ры-
чаг стояночного тормоза, тросики 
натягиваются, обеспечивая прикусывание 
тормозных колодок. Чем сильнее натяг, 
тем крепче зажимаются механизмы. Од-
нако повредить систему довольно просто.

Прежде всего, не стоит дергать руч-
ник резким движением – тянуть рукоятку 
следует плавно. Можно при этом нажи-
мать на кнопку, предназначенную для 
снятия автомобиля с ручного тормоза. Та-
ким образом вы продлите жизнь так на-
зываемому храповому механизму. Кроме 
того, перед началом движения необходи-
мо обращать внимание на то, опущен ли 
рычаг до упора. Бывает, что при снятии с 
ручника водитель не доводит его до кон-
ца на едва заметные один-два щелчка, а 
это говорит о том, что колеса частично 
заблокированы, что на езде практически 

не отражается. Между тем в подобных 
случаях гробится не только сам стояноч-
ный тормоз, но и колодки, и тормозные 
диски.

Некоторые «шумахеры» не прочь вос-
пользоваться ручником в попытках эф-
фектно вкрутиться в поворот, показав со-
седу или новой возлюбленной умение ру-
лить машиной в управляемом заносе. Ма-
ло того, что в таких ситуациях существенно 
сокращается ресурс самого механизма, 
так еще и создается риск полной блоки-
ровки колес, а это может обернуться зано-
сом, но уже неуправляемым, как след-
ствие – ДТП. Особенно, если автомобиль 
«исполняет» на «гравийке» или влажном 
дорожном покрытии.

Помимо прочего, эксперты настоятель-
но не рекомендуют использовать стояноч-
ный тормоз в условиях резких перепадов 
температур, когда колодки имеют риск 
примерзнуть к дискам, спровоцировав за-
клинивание колес. Также нежелательно 
срывать ручник после долгой стоянки или 
в случае «закисания» механизма. Дей-
ствовать нужно плавно, нелишней окажет-
ся и обработка специальной автохимией. 
В противном случае, «убить» можно не 
только ручник, но и прочие элементы тор-
мозной системы.

Наконец, ручной стояночный тормоз, 
как и любое другое техническое устрой-
ство, требует надлежащего обслужива-
ния. Однако практически никто из автов-
ладельцев не уделяет ему должного вни-
мания. А зря, ведь смазку и подтяжку тро-
сов никто не отменял. Иначе в один 
прекрасный момент ручник попросту пе-
рестанет удерживать автомобиль в случае 
необходимости.

КСТАТИ

Бум продаж: рынок новых легковых 
автомобилей демонстрирует  
существенный рост
Май 2023 года ознаменовался повышением уровня продаж но-
вых легковых автомобилей в Беларуси (речь об официальных 
производителях и импортерах) на 255 процентов, или 
на 1184 штуки, по сравнению с маем 2022-го. Итоговые продажи 
за прошедший месяц составили 1649 авто, сообщили в пресс-
службе Автомобильной ассоциации «БАА».

Из наметившихся тенденций в 
ассоциации отдельно выделяют 
взрывной рост доли китайских про-
изводителей, продажи которых – 
около 80 процентов рынка новых 
маши н. 

– Львиная доля продаж при-
шлась на бренд Geely, сборка кото-
рого осуществляется в Беларуси, – 
пояснили в пресс-службе и добави-

ли, что в ближайшие меся-
цы ожидается приход 

на авторынок на-
шей страны но-

вых китай-
ских брен-

дов в различных, в том числе и пре-
миальном, сегментах, что, в свою 
очередь, приведет к увеличению вы-
бора для потребителей. 

По данным ассоциации, уже в мае 
общее количество легковых моделей, 
представленных на рынке, выросло 
до 45 против 35 в начале года. 

– Все эти факторы должны поло-
жительно сказаться на рынке, и уже 
во втором полугодии можно будет 
увидеть, как станет меняться авто-
мобильный рынок Беларуси, – поды-
тожили в пресс-службе.

ДЕЛИМСЯ ОПЫТОМ

ХОЛОСТОЙ ХОД
Городская эксплуатация нега-
тивно влияет на состояние авто-
мобиля. В заторах и на длинных 
светофорах двигатель долго ра-
ботает на холостых оборотах. 
Опытные «рулевые» говорят, 
что такой режим приводит к 
различным серьезным пробле-
мам. Так ли это на самом деле?

Для начала напомним, что холо-
стой ход – особый алгоритм работы, 
при котором поддерживается цикл 
сгорания воздушно-топливной сме-
си, когда автомобиль стоит на ме-
сте. Вокруг данного процесса масса 
споров и кривотолков. Одни гово-
рят, что он сильно влияет на ресурс 
мотора, другие доказывают обрат-
ное. Где же истина?

Страшилки обычно звучат так: при 
работе на низких оборотах поршневая 
группа недостаточно смазывается. 
Это особенно актуально для совре-
менных длинноходных движков. Ре-
зультат – сильный износ деталей, по-
явление задиров на стенках цилин-
дров, что приближает разорительный 
капремонт. На самом деле это миф. 
Ведь инженеры прекрасно знают про 
нагрузки и трафик в мегаполисах. По-
тому уже на этапе проектирования за-
кладывают такие характеристики, что-
бы даже на минималках маслонасос 
создавал нужное давление, обеспечи-
вающее бесперебойное поступление 
смазки на все пары трения. Иногда 
даже получается, что «холостой» – са-
мый безопасный режим, при котором 
нагрузка на компоненты ничтожна. 
То есть «молотить» мотор может до 
тех пор, пока не закончится топливо. 
Но тут есть нюансы, и заключаются 
они в правильном техобслуживании.

У многих современных «стальных 
сердец» объем картера маленький, 
да еще рядом с ним проходит труба 
выхлопной системы. Она дополни-
тельно «поджаривает» смазку, кото-
рая работает на пределе. Поэтому 
лубрикант надо чаще освежать. 
А ориентироваться при этом следует 
не на километраж, а на моточасы.

Важно знать: современная синте-
тика не меняет своих свойств на про-
тяжении 250–300 моточасов. Иначе 
говоря, при средней скорости движе-
ния в городе 30 км/ч «жижа» утрачи-
вает характеристики примерно за 
9 тысяч километров пробега. При-
садки вырабатываются чуть медлен-
нее. Значит, если вы регулярно тол-
каетесь в заторах по два часа, то об-
новлять лубрикант следует через 
7–8 тысяч км, а не через 15 тысяч 
км, как написано в сервисной книж-
ке. Кстати, так делают таксисты, по-
тому и проезжают на машинах по 
500 тысяч км. 

Эти нехитрые рекомендации по-
могут сохранить самую важную и до-
рогую часть автомобиля в целости и 
сохранности долгие годы.

НИКОЛАЙ ДУБОВИК
ЗА РУЛЕМ БЫЛ

ЕСТЬ МНЕНИЕ

ОСТОРОЖНО: ГАЗЫ!
Чистый воздух в автомобиле – залог здоровья водителя и пассажиров. 
Однако нередко идиллия нарушается тем, что в «жилой отсек» начинают 
проникать выхлопные газы. Расскажем о том, где искать причину «во-
нючей» проблемы.

Такая неприятность может появиться 
даже у машины с небольшим пробегом. 
При этом сначала зловоние стоит в багаж-
нике и только потом проникает в салон. 
А если у вас не седан, а хетчбэк, то аромат 
ощутим сразу. При этом глушитель не се-
чет, то есть его соединения не утратили 
герметичность, полбагажника без сквоз-
ной коррозии, а на выхлопной трубе уста-
новлена насадка, которая отводит газы 
за корму.

Дело в аэродинамике. В задней части 
любого транспортного средства происхо-
дят завихрения воздушного потока. При-
чем как в нижней части, так и в верхней. 
То есть где-то есть «брешь», через кото-
рую и идет подсос. Это может быть, ска-
жем, порванный резиновый уплотнитель 
или пришедшие в негодность клапаны-
жаб ры под бампером.

Одна из функций таких устройств – 
обеспечение нормальной вентиляции са-
лона, ведь воздух должен не просто сво-
бодно поступать внутрь, предварительно 
проходя через фильтр, но и выходить нару-
жу. Он и уходит через «жабры», конструк-
ция которых устроена так, чтобы они выпу-
скали воздух, а вот обратно не впускали. 

Если пластик «жабр» деформировался, 
а резина рассохлась, внутрь начинают про-
никать газы, а также грязь и пыль.

Еще одна причина: в систему выхлопа 
попадает бензин из-за того, что барахлит 
датчик, определяющий количество возду-
ха, поступившего в цилиндры. В результа-
те электронный блок управления неточно 
дозирует топливоподачу. Кстати, этим 
част о страдают авто вроде LADA Granta. 
Для устранения достаточно очистить дат-
чик от грязи.

Наконец, если автомобиль сильно по-
держанный и у него начался масложор, то 
несгоревшие остатки лубриканта, смеши-
ваясь с топливом, оказываются в системе 
выхлопа. Нейтрализатор быстро забивает-
ся, и в салоне начинает пахнуть так же, как 
пахли старые мотоциклы. Некоторые вла-
дельцы, стремясь предупредить это, уда-
ляют катализатор в кустарных условиях 
и ставят «обманку» на лямбда-зонд. 
Вот только выхлоп уже ничего не сдержи-
вает. Газы все равно попадают в скрытые 
полости кузова и проникают к легким во-
дителя. Совет один – меняйте нейтрализа-
тор на новый. Да, это дорого, зато здо-
ровье будет в порядке.

– Моя жена 
напоминает 
Терминатора.
– Так достает 
или такая некрасивая, 
как Шварценеггер?
– Да нет, просто 
постоянно требует 
новую одежду 
и автомобиль.
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Нелегкая судьба 
поместья

Усадьба в Залесье досталась 
Михалу Клеофасу Огинскому, го-
сударственному деятелю и компо-
зитору, от дядюшки. Первона-
чально это был небольшой дере-
вянный дом с примыкавшим к не-
му парком, а увидеть его можно 
на картине в одном из залов ны-
нешней усадьбы. После переезда 
под Сморгонь с женой-итальянкой 
и детьми Огинский взялся за 
строительство нового каменного 
дворца в стиле классицизм и за-
ложил английский пейзажный 
парк. Строительство велось с 
1802 по 1815 год по проекту из-
вестного архитектора Шульца. 
Дворец состоит из двух преиму-
щественно одноэтажных крыльев, 
однако по их краям и центру над-
строены и вторые этажи – там на-
ходились личные покои хозяев. 
Парадный вход во дворец обозна-
чен портиком из четырех тоскан-
ских колонн и увенчан башенкой, 
в которой находились часы. 

В Залесье Михал Клеофас 
прожил около 20 лет. За это вре-
мя усадьба, несмотря на доволь-
но скромные по меркам того вре-
мени размеры, превратилась в 
настоящий культурный центр, ее 
стали называть северными Афи-
нами. Здесь постоянно проводи-
лись художественные выставки, 
литературные чтения, балы и му-
зыкальные вечера. Сюда заезжа-
ли поэты и писатели, художники, 
политические деятели. Популяр-
ности имения способствовали не 
только гостеприимство и обаяние 
хозяев, но и ее удобное располо-
жение – по дороге из Санкт-
Петербурга в Варшаву, из Мин-
ска в Вильно.

После отъезда композитора в 
1823 году в Италию, где он наде-
ялся поправить здоровье, блеск 
поместья померк. Последним из 
Огинских, кто владел Залесьем, 
был правнук Михала Клеофаса. 
Он обанкротился, банк забрал 
имение за долги, а в начале 30-х 
годов XX века усадьбу приобрела 
польская помещица, которая 
устроила в ней дом отдыха. В со-

ветские времена здесь разме-
щался дом престарелых, который 
закрылся в 1977 году. Здание пу-
стовало практически до 2011 го-
да, когда началась его реставра-
ция. Завершилась она в 2015-м. 

Ценные экспонаты
Сейчас посетителям доступ-

ны почти все помещения усадь-
бы – за исключением покоев на 
втором этаже. Впрочем, интерье-
ры кабинета хозяина и будуара 
хозяйки воссозданы на первом – 
ради безопасности гостей и со-
хранности винтовых лестниц 
XIX века. 

Театрализованные экскурсии 
проводят «члены семьи» Огин-
ского. Так, с залом «Музыка Ми-
хала Клеофаса» знакомит стар-
шая дочь Амелия, которой в этом 

году исполнилось бы 215 лет. 
Она была весьма талантлива, пи-
сала музыку, стихи, картины, му-
зицировала. У Амелии было 
11 детей, и в основном по этой 
линии продолжается сегодня род 
Огинских. Что интересно – мно-
гие из едва ли не 150 его потом-
ков, проживающих ныне в Рос-
сии, Америке, Западной Европе, 
имеют незаурядные музыкаль-
ные способности. 

В экспозиции, посвященной 
творчеству композитора, который 
написал около 70 произведений, 
в том числе вальсы, полонезы, 
мазурки, менуэты и кадрили, 
можно увидеть коллекцию музы-
кальных инструментов XIX века: 
цитру, арфу, скрипки. На пюпитре 
же установлен сборник произве-
дений Огинского – подлинник 
XIX века. 

Каминный зал служил хозяе-
вам бальным, хотя был совсем 
небольшим и вмещал 3–4 пары. 
Если же гостей наезжало боль-
ше, отворялись двери во внутрен-
ний дворик, и танцы продолжа-
лись там. Особенного внимания в 
каминном зале заслуживают две 
печи-камины, кафля которых сде-
лана согласно инвентарям залес-
ской усадьбы XIX века. Цвета 
темного аппетитного шоколада, 
они, кажется, овевают теплом, 
даже не будучи растопленными. 

Может показаться, что Михал 
Огинский только и делал, что раз-
влекался, однако это совсем не 
так. Он много работал, а музыка 
была для него отдыхом. Символи-
зируя это, на столе в кабинете 
композитора лежит скрипка. 
Здесь собрана мебель XIX века, 
которой мог быть обставлен ка-
бинет, а один из самых ценных 
экспонатов – подлинник мемуа-
ров Огинского, изданный на 
французском и немецком языках 
в 1827 году. 

В большой гостиной усадьбы 
непременно следует обратить 

внимание на зеркало в резной 
раме конца XVIII века, а также на 
часы, выпущенные в 1774 году. 
Они, кстати, работают и сейчас – 
их заводят во время бала. Ведь в 
усадьбе Огинских и дают балы 
под живую музыку: на Рожде-
ство, а также в начале осени. В 
последнюю субботу мая проходит 
детский бал. Принять участие в 
них может любой желающий, од-
нако следует учитывать, что коли-
чество билетов ограничено, а го-

стям необходимо соблюдать 
дресс-код. Танцевать мазурку, 
полонез, контрданс учат прямо на 
балу. К слову, здесь, в интерье-
рах XIX века можно провести тор-
жественную регистрацию брака.

Античные гравюры из личной 
коллекции Огинского представле-
ны в бильярдном зале. Там же 
экспонируется редкий и очень до-
рогой французский гобелен 
XVIII века, на котором изображен 
эпизод Троянской войны. 

Экзотика укромных 
уголков

Для своей любимой жены, 
итальянки Марии де Нери, Огин-
ский построил две оранжереи –  
летнюю и зимнюю. Летняя выпол-
нена в тосканском стиле, с при-
стенными колоннами, пилястра-
ми, окнами в пол, в ней много 
воздуха и солнца. Но зимой она 
не отапливалась. Поэтому манда-
риновые, апельсиновые, лимон-
ные деревья и прочую экзотику 
переселяли в зимнюю теплярню. 
Полюбоваться всем этим, а также 
кофейным деревом, ананасовым 
кустом, коллекцией кактусов 
можно и сейчас. 

Отдельного внимания заслу-
живает парк, разбитый на берегу 
реки Драй. В разных его уголках 
были построены беседки. Сейчас 
можно увидеть китайскую бесед-
ку, которую восстановили на со-
хранившемся фундаменте, а так-
же беседку в античном стиле, ко-
торую назвали храмом Амелии  –  
в честь старшей дочери. Чуть 
дальше находится озеро, а на 
нем – Лебединый остров, к кото-
рому ведет ажурный воздушный 
мостик. Здесь, на фоне сочной 
зелени парка и голубой глади 
озера, можно сделать потрясаю-
щие фотографии. 

Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ, 
фото автора

Даже бесконечно далекий от классической музыки человек с первых тактов узнает произведение, которое способно за-
деть самые чувствительные струны нашей души, трогательно, но в то же время тактично и величественно напомнить 
о несбывшемся и печальном. Это, конечно же, полонез Огинского «Прощание с Родиной». А написан он в родовом име-
нии Залесье недалеко от Сморгони. На долю усадьбы выпало немало испытаний, однако в 2015 году она была реставри-
рована, и теперь мы можем познакомиться с бытом известного композитора. 

Обаяние 
«Северных Афин» 

ПУТЕШЕСТВУЕМ ПО СТРАНЕ

Звуки незабываемого полонеза, мебель 
и музыкальные инструменты XIX века, 
оранжерея и таинственный парк, балы 
и концерты: усадьба Огинских возвращает 
себе репутацию культурного центра
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ДАТЫ И ПРАЗДНИКИ
Всемирный день борьбы с детским трудом. 
Сегодня нам сложно в это поверить, однако, 
по последним данным, число работающих де-

тей в мире в возрасте от 5 до 17 лет составляет 
160 миллионов, причем более ста миллионов яв-
ляются жертвами современного рабства, а 
79 миллионов из них заняты опасным трудом. 
Многие из них практически не имеют времени, 
чтобы ходить в школу, а уж тем более играть, ча-
сто не получают должного питания и ухода. Для 
повышения информированности и мобилизации 
общественности в решении проблем детского 
труда в этот день проводятся выставки картин, 
презентации сайтов, массовые акции, спортивные 
состязания, детские праздники, спектакли, ин-
формационные кампании.

День божьих коровок – известных каждому 
с детства ярких и симпатичных насекомых. 
Божья коровка во многих культурах мира счи-

тается символом удачи. Кроме того, она является 
насекомым полезным, так как уничтожает вреди-
телей сельскохозяйственных культур.

День швейной машинки. Прототипы первых 
швейных машинок появились в виде идей в 
XV веке, и принадлежат они Леонардо да Винчи. 
Английский изобретатель Томас Сент получил 
13 июня 1790 года патент на конструкцию первой 
швейной машинки, эта дата и считается днем ее 
рождения. Законодателем моды и «брендом на 
века» в этой области стала компания, основанная 
Зингером. 

Идите вы в баню! Ведь сегодня Международ-
ный банный день. Баня испокон веков была 
на Руси местом омовения. Выход из бани и 

традиционное чаепитие давали человеку чувство 
отдохновения, схожее с умиротворением. Бани из-
древле были и местом врачевания. В парной че-
ловек мог излечиться от простуды, расслабить на-
труженные мышцы, успокоить нервную систему, 
очистить кожу. 14 июня – день памяти святого 
врачевателя Агапита Печерского, использовав-
шего баню в качестве одного из средств лечения. 

Всемирный день ветра вовсе не так легко-
мыслен, как может показаться. Ведь ветер не 
просто могуче гоняет стаи туч, но является 

возобновляемым источником энергии. По мнению 
экспертов, развитие ветроэнергетики поможет ре-
шить ряд проблем не только энергетического, но 
и экономического, а также экологического харак-
тера. Этот день можно отпраздновать, запустив 
воздушных змеев.

Всемирный день жонглирования отмечается в 
кругу профессионалов и любителей этого 
жанра циркового искусства. Суть жонглиро-

вания – умелое манипулирование различными 
предметами, которых может быть три и более. Из-
вестно, что искусство жонглирования существо-
вало еще в Древнем Египте, о чем говорят най-
денные настенные рисунки. Занятия жонглирова-
нием способствуют развитию реакции, моторики, 
зрения (в том числе бокового), ловкости, памяти, 
координации.

Ежегодно в третье воскресенье июня по мно-
голетней традиции отмечают День медицин-
ского работника. Профессия врача одна из 

самых старейших и уважаемых в мире, и в насто-
ящее время она востребована буквально везде. 
Каждый из нас хотя бы раз в жизни обращался к 
доктору за помощью и лечением. 

Весьма необычный на первый взгляд празд-
ник – Международный день паники. Вроде бы, 
паника – психологическое состояние, способ-
ное вызвать неоднозначные, неконтролируе-
мые поступки и действия, которые трудно про-
анализировать. Результаты же этих поступков 
и действий могут быть непредсказуемы и опас-
ны. Казалось бы – парадокс. Но психологи, не 
отвергая отрицательных последствий паники, 
заявили, что систематическое стремление ее 
избегать, так же как и постоянное стремление 
«держать себя в руках», является источником 
стресса. С этой целью они рекомендуют хотя 
бы раз в году позволять себе впадать в состо-
яние паники по поводу той или иной причины, 
начиная с глобальных проблем современности 
и заканчивая личными проблемами. Цель: «вы-
пустить пар» и не давать стрессовым факто-
рам накапливаться в сознании человека. Та-
ким образом, Международный день паники – 
это своего рода психологический тренинг, ко-
торый предлагается каждому, кто испытывает 
чувство усталости от жесткого самоконтроля 
над собственными фобиями. 
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ПРОИСШЕСТВИЯ

Гродненские таможенники 
пресекли попытку незаконного 
ввоза более 4 килограммов 
янтаря

Водитель легковушки 
Hyundai Solaris следовал на 
территорию Беларуси че-
рез пункт пропуска «Ка-
менный Лог». Для прохож-
дения таможенного контро-
ля мужчина выбрал крас-
ный коридор, заявив в 
пассажирской таможенной 
декларации о перемещае-
мых денежных средствах.

При проведении осмо-
тра машины с помощью ин-
спекционно-досмотрового 
комплекса и последующего 
досмотра под декоративной 
обшивкой крышки багажни-

ка гродненские таможенни-
ки обнаружили две трубки 
цилиндрической формы и 
пять свертков с камнями 
желтого цвета.

Согласно заключению 
эксперта таможенной лабо-
ратории, в трубках и сверт-
ках находился обработан-
ный и необработанный ян-
тарь природного происхож-
дения и изделия из него. 
Общая стоимость товара 
около 26 тысяч рублей, вес 
партии более 4 кг. 

Гродненской региональ-
ной таможней по факту на-

рушения законодательства 
начат административный 
процесс по статье «Пере-
мещение товаров, подле-
жащих таможенному де-
кларированию, через тамо-
женную границу Евразий-
ского экономического 

союза с сокрытием от та-
моженного контроля». 
Санкцией статьи предусмо-
трен штраф в размере до 
30 базовых величин с воз-
можной конфискацией со-
крытых товаров, а также 
транспортного средства.
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КРИМИНАЛ

Главбух похитила более полумиллиона рублей
Оперативники ОБЭП столичного 

ГУВД совместно с коллегами из Пар-
тизанского РУВД раскрыли схему хи-
щения денег 45-летней минчанкой.

Женщина, работая главным бух-
галтером государственного учрежде-
ния, на протяжении девяти лет ис-

пользовала вверенный ей банковский 
ключ и вносила недостоверные све-
дения в платежные поручения. Де-
нежные средства, полученные неза-
конно, перечисляла на свой счет.

Установлено, что фигурантка при-
частна к хищению более 560 тысяч 

рублей, в том числе поступавших в 
учреждение в рамках государствен-
ных программ. Следователями воз-
буждено уголовное дело за хищение 
путем злоупотребления служебными 
полномочиями в особо крупном раз-
мере. 

За взятку более миллиона задержан антикризисный управляющий
Сотрудники ГУБОПиК МВД задер-

жали с поличным при получении взят-
ки должностное лицо одного из гра-
дообразующих предприятий Брестчи-
ны. 

В прошлом году завод выставили 
на торги, после чего один из потенци-
альных инвесторов захотел его ку-
пить. Антикризисный управляющий 
предложил снизить стоимость лота на 
50 процентов за вознаграждение в 
1,25 миллиона рублей. Получив со-

гласие, начал активные действия: 
сразу по окончании очередных торгов 
назначались и проводились новые. 
Это позволило за полгода снизить 
официальную стоимость практически 
до нужного уровня.

В конце мая в столичном отеле 
состоялась встреча фигуранта 
с представителем инвестора. При по-
лучении части взятки в 50 тысяч 
рубле й 62-летнего мужчину за-
держали.

Брестчанин работал антикризис-
ным управляющим с 2016 года. Ему 
принадлежит дорогостоящая недви-
жимость в Минске и Бресте, а также 
авто премиального уровня. При обы-
ске в его доме обнаружено более 
150 тысяч долларов наличными.

Возбуждено уголовное дело, муж-
чина арестован. Ему грозит до 15 лет 
лишения свободы. Устанавливаются 
иные эпизоды преступной деятельно-
сти фигуранта. 

АВАРИИ

Бесправники не справились с управлением 
Днем 4 июня на 2-м км 

автодороги Блужа –  Берлеж 
Пуховичского района води-
тель 1983 года рождения, не 
имевший права управления 
транспортным средством, 
двигался на автомобиле 
ВАЗ-21061. На закруглении 
дороги не справился с управ-
лением, выехал на полосу 
встречного движения, где со-
вершил столкновение с авто-
мобилем «Рено Эспейс». 
В результате ДТП водитель 
автомобиля ВАЗ-21061 и его 
15-летний пассажир с полу-
ченными травмами госпита-
лизированы. 

А в ночь с 4 на 5 июня 
на территории Минского 
района произошла автоава-
рия с летальным исходом. 

В агрогородке Михано-
вичи водитель 1991 года 
рождения, будучи лишен-
ным водительских прав, 
управлял автомобилем 
«Мицубиси Каризма». На 

улице Шоссейной он не 
справился с управлением и 
совершил наезд на бетон-
ное ограждение. Водитель 
от полученных телесных по-
вреждений скончался на 
месте происшествия. Из-
вестно, что погибший не 
был пристегнут ремнем 
безопасности. 

В УГАИ УВД Минского 
облисполкома призывают 
водителей исключить управ-
ление транспортом, не имея 
водительского удостове-
рения. Согласно стать е 
18.14 КоАП, за управление 
транспортным средством 
лицом, не имеющим права 
управления этим сред-
ством, а равно передачу 
управления транспортным 
средством лицу, не имею-
щему права управления, 
предусмотрена администра-
тивная ответственность 
в виде штрафа в размере 
от 5 до 20 базовых величин.

10 тысяч пуль: у гражданина Литвы при въезде в Беларусь  
изъяли боеприпасы

Инцидент произошел в пункте 
пропуска «Лоша» на белорусско-ли-
товской границе.

На въезд в нашу страну прибыл 
26-летний гражданин Литвы. В двух 
специально оборудованных тайниках 

его авто пограничники обнаружили 
боеприпасы к огнестрельному ору-
жию: 10 тысяч пуль марки Lapua, а 
также 2525 гильз марки Lapua 
Magnum. Они изъяты для проведения 
экспертизы.

По данному факту проводится 
проверка. За незаконные действия в 
отношении боеприпасов и их переме-
щение через границу максимальная 
ответственность предусматривает ли-
шение свободы до семи лет.



12 9 июня 2023 г.

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

НЕВМЕРЖИЦКАЯ 
Оксана Николаевна
Учредители – Белорусский республиканский союз 
потребительских обществ; 
учреждение Администрации Президента
Республики Беларусь «Издательский дом
«Беларусь сегодня».
Издатель – учреждение Администрации Президента 
Республики Беларусь 
«Издательский дом «Беларусь сегодня».

Регистрационное свиде-
тельство № 44. Выдано 
17 октября 2013 г. 
Министерством  
информации  
Республики Беларусь.

М1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12  П1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 

220013, г. Минск, ул. Б. Хмельницкого,10а. 
Тел.: 8 (017) 311-04-63, 
электронный адрес: nevmer@sb.by
Тел./факс отдела рекламы: 
8 (017) 31102-65, 8 (017) 311-02-62, 8 (017) 311-02-54,
электронный адрес: reklamar@sb.by
Газета отпечатана в Республиканском унитарном 
предприятии «Издательство «Белорусский Дом печати», 
проспект Независимости, 79/1, Минск, 220013.

Индекс 63885 
Тираж 12 952
Объем печатных листов – 3
Подписано в печать в 17:00 8 июня 2023 г.
Заказ 1307
Цена договорная

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ 
Татьяна ЛЯШКЕВИЧ – пресс-секретарь 
Белкоопсоюза, председатель редакционного совета 
Сергей КРАСОВСКИЙ, управляющий делами 
Белкоопсоюза
Ольга АНУФРИЕВА, главный редактор газеты 
«Рэспубліка»

Под занавес

Сканворд Составила
Наталья АНТОНОВА

(Минск)

О
тветы

 н
а скан

во
р

д

П
о

 го
р

и
зо

н
тал

и
: К

уб
и

зм
. Ю

ж
анка. С

пуск. С
кат. О

са. П
рохвост. И

ва. 
Ф

лакон. В
торое. К

антовка. У
год

а. Х
лор. Р

улад
а. К

роки
. У

гар. К
упава. 

П
о

 в
е

р
ти

к
а

л
и

: П
р

а
вн

учка
. У

хо
д

. О
ко

р
о

к. Р
а

д
. К

р
ю

чко
в. Ф

о
н

а
р

и
к. 

О
м

ле т. Б
расс. О

хлуп. К
оти

к. В
лага. З

акрас. В
олкод

ав. Таган. А
рара. 

Гороскоп на неделю ( 12.06–18.06)

ОВЕН
Не лучшее время: 
могут преследо-

вать неудачи, критика со 
стороны коллег, руковод-
ства. Даже отпуск и путеше-
ствие не избавят от про-
блем. Следует максимально 
остерегаться двусмыслен-
ных ситуаций. 

 16  14
ТЕЛЕЦ
Кто-то достигнет 
небывалых успе-

хов в любви, кто-то суще-
ственно продвинется в ка-
рьере или бизнесе. Предви-
дится мероприятие, предпо-
лагающее расходы, но 
способное принести заряд 
позитива.

 14, 18  15, 16
БЛИЗНЕЦЫ
Жизнь будет идти 
неспешно, своим 

чередом, и не следует ме-
нять заданный темп собы-
тий. Инициированные вами 
перемены сейчас, скорее 
всего, не принесут позитив-
ного результата.

 12  17, 18
РАК
Бросьте силы на 
достижение ка-

рьерного роста. Старатель-
но работайте и не пренебре-
гайте никакими поручения-
ми. Такой подход к делу по-
может получить повышение 
в должности. 

 18  15, 17

ЛЕВ
Даже если некая 
авантюра сулит ре-

шение сразу нескольких за-
дач, не стоит ее начинать. Не 
поможет даже тщательный 
просчет рисков, потому что 
появятся обстоятельства, ко-
торые все изменят не в вашу 
пользу.

 12  14
ДЕВА
Не стоит давать 
деньги в долг даже 

самым близким. Есть риск, 
что именно этой суммы вам 
не хватит для воплощения за-
ветной мечты. Удачное стече-
ние обстоятельств поможет 
разобраться с проблемами.

 13  15
ВЕСЫ
Вы будете испыты-
вать напряжение в 

отношениях с людьми. Един-
ственный способ избежать 
противодействия вашим 
планам – не делиться ими. 
Не упустите случая оказать 
помощь человеку, который 
оказался в беде.

 15, 16  13, 17
СКОРПИОН
Можете смело рас-
считывать на по-

мощь окружающих – старых 
друзей, верных коллег и пар-
тнеров, даже недавних знако-
мых. Иначе будет трудно спра-
виться с проблемами, кото-
рые грозят на вас свалиться.

 13, 17  15

СТРЕЛЕЦ
Вы увидите перед 
собой новую цель, 

ради которой решите отка-
заться от прежних планов. 
Внимательнее присмотритесь 
к своему окружению: есть лю-
ди, с которыми следует быть 
осторожнее, а то и вовсе пре-
кратить с ними общение.

 13, 17  15, 16
КОЗЕРОГ
Повысится энерге-
тический потен-

циа л и прибавится уверенно-
сти в себе, однако стабиль-
ности ждать пока не прихо-
дится. Те, у кого есть трения 
в личной жизни, могут вновь 
вступить на тропу войны.

 14, 17, 18  12, 16
ВОДОЛЕЙ
Можно позволить 
себе немного рас-

слабиться на работе, заняться 
личными делами. Тем более 
что давно зревшие проблемы 
со старшими родственниками 
и с детьми сейчас могут 
встать в полный рост.

 12, 15  17
РЫБЫ
Успех будет прихо-
дить постепенно, 

поэтому поразить окружаю-
щих выдающимися достиже-
ниями не удастся. Важно со-
хранить свои позиции и вли-
яние в коллективе. В личных 
делах вероятны ссоры, оби-
ды, претензии.

 13, 17  16

Убывающая Луна – неспешное время. Утром воскресенья наступит Новолуние. 
Это день замыслов и планирования на последующий лунный месяц. 
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